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關愛隊「洗樓式」家訪 幫火警災民善後

教大製「人工青口」突破重金屬監測難題

30港生北上感受國家航天成就
少年太空人體驗營昨辦出發儀式 首訪武清觀測站了解傳輸科技
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山東艦編隊訪港激發香港同胞民族自豪感

弘德明道

（特刊）

7月3日，中國人民解放
軍海軍航空母艦山東艦、
055 型導彈驅逐艦延安
艦、052D型導彈驅逐艦湛
江艦、054A型導彈護衛艦

運城艦組成的編隊，攜多架艦載戰鬥機、直升機
抵達香港，開啟為期五天的訪問。這是山東艦首
次訪港，機會難得，我專門給員工放假，讓他們
搶票去看航母。我對這些土生土長的香港夥伴只
有一個要求：歸來時，請帶回你們最真實的感
受，每人寫一篇觀後感。
收到他們的觀後感後，我就像老師一樣給他們
批改作業，看着看着，竟然讓我熱血沸騰。我好
激動，這些土生土長的香港人，終於有了作為中
國人的自豪感。我認真拜讀了他們每一個人的觀
後感，雖然文字水平不夠高，文章寫得很像內地
小朋友的作文，但是文章中對愛國真情實感的表
露溢滿紙間，在愛國這件事情上，我們香港人正
在迎頭趕上，甚至趕超內地同胞。
有幾篇觀後感令我印象深刻，看看我的員工是
怎麼寫的：「我內地的朋友給我打電話說，給他
們羨慕的，都是一個媽生的實在有點偏心，我心
裏聽着那叫一個美，來就來吧還一分錢都不花，

免費觀看，就是實在一票難求，
瞬間秒沒，香港各種演出都沒有
這個行情。我看見一個市民揮舞
着巨型五星紅旗在岸邊迎風招
展，白髮長者熱淚盈眶、青年學
子激情澎湃、孩童眼中滿是憧
憬，老中青三代人交織的震撼與自豪，共同繪就
了一幅愛港愛國的動人畫卷。」
這些香港員工寫的都是最真實的感受，事實
上，很多香港人接受採訪時，說着說着就哭了。
我的員工認為軍艦訪港是一堂生動的愛國主義教
育課，他說：「巍巍巨艦揚國威，拳拳赤子報國
情，新時代的中國，正以不可阻擋的磅礡之勢邁
向偉大復興！」
看到如此激昂的文字，我也感覺很震撼。其

實，一年前，香港人也寫不出這麼激情澎湃的話
語，如今香港人真的在改變，請大家不要笑話我
們香港人，感覺我們在說大話。下面這段話，說
出了我們所有香港同胞的心聲：「作為在殖民時
期出生、接受西方教育的香港人，凝望艦艏那面
獵獵飄揚的八一軍旗，胸中湧動着難以言喻的感
動。我為偉大的中國海軍自豪！為我們的國家自
豪！為我們是中國人自豪！」

洪明基 全國政協委員

重金屬和放射性核素的排放會
破壞全球環境和生態系統，並對
人類健康構成長期威脅。傳統的
監控方法，面對環境中污染物時
空變化大、濃度極低，及偏遠地

區採集樣本成本高且難以實施等多重限制；另現
有放射性監控技術僅提供輻射強度，無法區分半
衰期差異顯著的核種濃度，也影響風險評估準確
性。
早年美國曾推動以青口監測全球水體重金屬，

但環境和生物因素，會顯著影響青口體內重金屬
和放射性核素含量，青口物種和自然分布差異，
也局限了不同地域和水文狀況下的比較和標準
化。
應對上述挑戰，筆者團隊研發「人工青口」化

學採樣裝置。其核心技術包括：中間的金屬螯合
材料、不透性有機玻璃外壁、配上兩端用半透性
凝膠密封的管道構成。每個「人工青口」成本僅
為1美元，置於水中6周至8周後，便可獲取12
種金屬（汞、銅、鎘、砷、鉛、鋅、鉻、鈷、
鐵、錳、鎳、鈾）的可靠濃度數據。這不僅節省
大量時間、金錢和人力成本，還使以往難以實施
的重金屬監測成為可能。
自2007年起，「人工青口」通過全球實地成

功測試，為海洋污染研究提供關鍵數據，更成為

首個全球標準化重金屬監測工具。聯合國與國際
原子能機構亦曾委託筆者團隊，為來自19個國
家的科學家舉辦多次國際培訓班。
至2023年，針對核污水排放潛在風險，筆者

再聯同教大校友及城市大學團隊開發了第二代
「人工青口」，實現重金屬與放射性核元素
（鈾、鍶、銫）同步追蹤，為環境風險評估及公
眾健康保障提供高效解決方案。

全球30國家採用 成果已申專利
目前，全球五大洲30個國家（包括內地多個
沿海城市）都曾採用「人工青口」來監測海洋和
淡水中的重金屬和放射性核素。相關研究成果亦
在多份國際權威學術期刊發表了18篇論文並申
請了專利，亦曾獲得加拿大國際發明與創新大賽
金獎、日內瓦國際發明展銀獎等多個國際獎項。
為積極響應特區政府《香港創新科技發展藍
圖》及國家「十四五」規劃支持香港建設國際創
科中心，研究團隊深度實踐「政產學研」協同創
新，現已成功孵化兩家初創企業，並獲創新及科
技基金與業界聯合資助逾770萬港元。團隊並成
功發明了新一代溶氧感知器、污染吸附智慧海
綿、表觀遺傳干擾物快速檢測系統等，助力本港
大學科研成果轉化與產業化落地，構建「從實驗
室到市場」的創新生態鏈。
目前，團隊與海洋污染國家重點實驗室領導的
聯合國全球河口監測計劃深度合作，測試及推廣
監控技術，推進技術標準驗證與跨境應用，以香
港科研成果貢獻全球海洋環境保護，擔當可持續
發展的使命。
●胡紹燊 香港教育大學科學與環境學系顧問
（環境科學）

旺角一幢住宅
大廈於今年 5月
底發生火警，油
麻地北關愛隊與

油尖旺區議員接到油尖旺民政事務處通知，於大
廈解封後第一時間到場支援，並展開「洗樓式」
家訪，以實際行動詮釋社區關愛精神。
關愛隊到達火警現場後，發現事發單位的劏房居

民正在充斥濃煙氣味及空間狹窄的環境中收拾被火
警損毀的個人財物。我們隨即上前表達關心和慰
問，並了解他們是否有申請臨時住屋等需要。隔鄰
單位則因灌救導致嚴重水浸，木地板和傢俬都幾乎
全毀。戶主因家園損毀嚴重而感到徬徨無助。我們
即時向附近街坊借來地拖和水桶，身體力行與戶主
一起清理積水，減輕戶主負擔。
除個別住戶外，我們亦與立案法團委員一起了解

大廈的受損情況，以及協助清除堆積在公共走廊的
灰燼。同時，大廈電錶因跳掣而未能正常運作，供
電系統一度癱瘓。我們遂「洗樓式」走訪各層單位
進行家訪。在得悉部分住戶因手機電源耗盡而感到
焦慮後，我們即主動為他們找來行動電源，確保他
們與外界通訊無阻。
我們亦聯繫專業人士，為住戶解答電力系統檢查

及單位復修等問題。大廈的電力系統在經過兩日的
搶修後，已逐步恢復正常供電。雖然受積水影響的
單位仍需時復原，但我們會持續跟進，提供協助，
並會適時為有需要的戶主申請援助。居民均感激關
愛隊不僅身體力行幫助他們，更一直照顧他們的情
緒健康，像家人般給予他們溫暖。
我們一直深信社區關愛精神不僅在於災後的支
援，更在於日常的關懷。油麻地北關愛隊將會秉持
這份精神，繼續與區議員攜手協力發揚鄰里守望精
神。同時我們亦會持續配合民政處及其他政府部
門，加強宣傳防火安全及災害應變的資訊，構建安
全社區。 ●油尖旺區油麻地北關愛隊

（標題為編者所加）

教大教大
漫談漫談

介紹：本欄由教大校長李子建領銜，

教大資深教授輪流執筆，分享對教育熱

點議題、教育趨勢研究，以及教育政策

解讀的觀察與思考。

「少年太空人體驗營」自2009年首次舉辦，今
年為第十四屆，歷來有約400名學生參與。

今屆體驗營在5月展開招募，超過80間中學、約120
位學生報名；經三輪甄選，包括天文學和太空科學問
答比賽，及為期三日的營前集訓和面試後，30名中
二至中六學生脫穎而出，獲選成為少年太空人。
香港太空館館長何萬雄昨日分享指，學員在為期
九日的體驗營中，將參觀多個國家重點設施，例如
北京航天城、酒泉衛星發射中心、中國科學技術
館、中國科學院空間應用工程與技術中心、國家天
文台總部等。今屆並新增三個景點，分別是航天育
種核心示範基地、國家天文台武清觀測站、國家航
天局空間碎片監測與應用中心。行程亦包括考試環
節，以確認學員們能否掌握過程所學。

卓永興寄語港生珍惜機會
卓永興在出發儀式致辭指，國家航天事業的飛躍

發展令人振奮，單在今年已有不同突破，包括今年
4月神州二十號成功發射；「天問二號」亦在5月升
空，正前往小行星進行探測及採樣；國家自主研發
大型民航客機C919亦已在年初開通來往香港和上海
的定期航班等。這些均是國家航天科技人才努力不
懈開創的成果。
他提到，近年香港科研團隊在國家支持下積極參

與國家太空探索任務，例如去年6月香港特區首次
有市民獲選為預備航天員，成為國家載人航天工程
的載荷專家，以及港理大科研團隊為嫦娥四號、五

號、六號的探月任務進行研發及提供技術支援，包
括與中國空間技術研究院合作研製「表取採樣執行
裝置」，協助嫦娥六號完成人類史上第一次的月球
背面表土採樣任務。
「香港能為國家航天任務貢獻自身力量，實在是

我們的榮幸；同時亦激勵我們要繼續做好航天創科
教育，培育科研人才，把香港建設成為具影響力的
國際創科中心。」卓永興寄語一眾少年太空人珍惜
國家提供的寶貴受訓機會，相信這次航天體驗，會
是開啟學生航天夢想旅程的第一步。

中六生盼升南京大學深造天文
本屆少年太空人之一、聖母無玷聖心書院中六生
譚伊玲昨日分享指，自中三開始對天文感興趣，是
次行程最期待參觀國家天文台武清觀測站，了解當
中最新的傳輸科技，「到底在地上如何跟『天宮』
傳輸信息，好希望多了解這方面的知識。」伊玲特
別提到，視南京大學為未來升學首選，目標朝射電
天文學領域發展，「因它是全國其中一所天文學系
最出色的學府，我相信在那邊學習，會有更大機會
銜接到國家航天單位，更好地踏上科研之路。」

香港文匯報訊（記者 姬文風）「少年太空

人體驗營2025」昨日舉行出發儀式，30名獲

選的香港中學生將於本月25日至8月2日前

往北京、酒泉及西安等地，參觀多個國家重

點天文及航天科學設施，包括首次到訪國家

天文台武清觀測站，認識「天問一號」火星

探測任務的數據接收和深空通訊系統，亦會

到航天員科研訓練中心體驗航天醫學項目及

航天員訓練項目，穿脫航天服及品嘗太空食

品等。特區政府政務司副司長卓永興寄語學

生們，要把握這個彌足珍貴的受訓機會，親

身感受國家航天事業的輝煌成就，以航天英

雄為榜樣，將來成為推動國家航天事業發展

的寶貴力量。

香港文匯報訊（記者 費小燁）香港賽馬會與新
疆維吾爾自治區體育局昨日在烏魯木齊市簽署為期
5年的《新疆維吾爾自治區與香港賽馬會共同促進
新疆馬產業發展合作備忘錄》，正式開啟雙方在推
動新疆馬產業現代化和國際化方面的長期合作。
根據備忘錄，馬會將支持新疆常態化舉辦伊犁馬
比賽，並會利用其世界級設施與豐富的生物安全知
識和經驗等，向新疆提供專業建議，以協助制訂提
升伊犁馬健康至獲得國際生物安全標準認可的方案
和實踐路徑，亦涉及專業技術人才，以及馬獸醫與
馬匹訓練等專業發展等。
馬會表示，此次合作旨在整合雙方資源優勢，促

進新疆馬產業升級，助力國家實現在馬產業領域的
發展目標，也契合了國家鄉村振興戰略。
馬會行政總裁應家柏、馬會賽馬事務執行總監
夏定安及專家團隊成員於本月下旬訪問新疆，並
獲自治區人民政府主席艾爾肯．吐尼亞孜會見。
新疆是中國馬匹數量最多的地區，亦是國產優良
馬種—— 犁馬的發源地。新疆維吾爾自治區一直
致力於發展現代馬產業，貫徹落實《全國馬產業
發展規劃（2020—2025年）》和《新疆現代馬產
業發展規劃（2019—2030 年）》，積極推動養

馬、育馬、練馬、賽馬及馬文化旅遊融合發展。
此次合作交流可謂是馬會支持國家馬產業發展的
重要里程碑。

助新疆打造國家級專項賽事
馬會將支持新疆打造全國知名賽馬節、推動舉辦

伊犁馬國家級專項賽事、培養具國際視野的馬業人
才、提升獸醫和馬匹福利水準，並促進新疆馬產業
與文化旅遊的深度融合及傳統馬文化的傳承創新。
應家柏指出，伊犁馬具備成為中國馬文化環球標

誌的潛力，期待透過體育、文化和旅遊活動，推動
新疆與全國馬產業鏈的經濟升級。馬會的廣州從化
馬場作為粵港澳大灣區內世界級馬匹主題文體旅綜
合目的地，不但即將舉辦常規性國際水平速度賽馬
賽事，亦可成為支援新疆在馬產業人才培養、獸醫
護理、馬匹健康標準、賽馬旅遊及其他馬文化活動
發展的戰略平台，助力新疆馬產業打造世界級品
牌。
從去年開始，馬會支持中國馬業協會啟動了優良

國產馬種發展項目，首年在新疆全境舉行了45場大
型伊犁馬性能測試賽，顯著提高了伊犁馬的市場價
值，有助推動伊犁馬產業的繁榮發展。

�����

●卓永興寄語港生珍惜機會。
香港文匯報記者曾興偉 攝

●香港賽馬會賽馬事務執行總監夏定安（右
一）及專家團隊成員參觀伊犁種馬場。

香港賽馬會圖片

●「少年太空人體驗營2025」出發儀式在香港科學館舉行。 香港文匯報記者曾興偉 攝

●香港賽馬會與新疆維吾爾自治區體育局簽署合作備忘
錄。 香港賽馬會圖片

●中六生譚伊玲分享對此行的期望。
香港文匯報記者曾興偉 攝
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